

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 2
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 23 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.**UN PROLOGO DEL SR. F. L.**

II.

Continúa el Sr. F. L. narrando en los siguientes términos la vergonzosa campaña anti-fuerista de San Sebastian: «Aquellas resoluciones fueron derogadas solamente en lo relativo al nombramiento ó elección de los Ayuntamientos por la Nación, en parte saludable, en parte funesta de 1843. Y sin embargo, semejante medida... en vez de extinguir reavivó la desavenencia entre la Provincia y la que había sido, y con razón ha vuelto á ser su capital, aunque lo deba á un contrafuero manifesto... Reinstaláronse las Juntas Generales sin que San Sebastian en varios años quisiera enviar sus Procuradores, hasta que logró que definitivamente los Ayuntamientos fueran constitucionales, elegidos segun la ley general del Reino... cada vez que las Juntas protestaban contra los contrafueros del Gobierno, alzabase la representación de San Sebastian á consignar que no se unia á la protesta, y aceptaba, por su parte, lo que el Gobierno había determinado.»

Después de estas palabras hace una breve reseña de las Juntas Generales de Cuba del año 1857 y de un discurso heterodoxo, bajo el punto de vista del fuero, pronunciado por un tal Don Ramon Serres, en el que vertió la escandalosísima doctrina, destructora de la autonomía foral, de que «consignaba de nuevo su parecer contrario á tales protestas contra supuestos contrafueros, que de todos modos, aun concediendo fueran verdaderos contrafueros, al fin resultaban beneficiosísimos para el progreso (ya salió aquello) político y material del país vascongado.» Añade el bueno—ó el malo—de Don F. L. que «pocas tempestades mayores se han visto en asambleas políticas que la provocada por semejante manifestación» Pues qué, Sr. F. L. las

Juntas Generales de Guipúzcoa habían de carecer de vergüenza?

A consecuencia de una alusión del Sr. Serres cuentanos el Sr. F. L. que uno de los representantes de San Sebastian, «entonces bien jóven y que asistia por vez primera á la reunión provincial, expresase que no se asociaba en ningun sentido á las manifestaciones hechas sobre disidencias que debian pertenecer á la historia y cuya continuacion no sólo había perdido su razon de ser, sinó que era funesta al interés comun de la Ciudad y de la Provincia, pues allende el Ebro estaba levantada la bandera de una total nivelación del país vascongado con el resto de la monarquía, y la reunion misma de todos los vascongados» (siempre que se piensa rectamente en materia foral se impone la unión como un imperativo categórico de la conducta) «para el porvenir, quizás no fuera bastante á contener la invasion... Cuando el bisoño Juntero acabó de hablar, fué unánimemente felicitado, y solamente unos dias después, cuando regresó á la Ciudad acusáronle... de haber desertado la antigua y hermosa tradición de San Sebastian, más constitucional que fuerista; censura, por cierto, que no le produjo mayor amargura que la contraria contra él fulminada andando el tiempo, suponiéndose había defendido con debilidad los fueros cuando dió la hroa fijada por la Providencia para que... diera España casi el paso último en la empresa ocho veces secular de su unidad.»

Antójasenos que el prologuista señor F. L. y el Juntero de 1857 y el otro Sr. F. L. son una misma persona. Pero de quien era el segundo, nadie mejor que ese venerable y viviente archivo de buenas tradiciones forales é historia vasco-navarra que se llama D. Pedro de Egaña podría informarnos. Y si el Juntero y el F. L. sospechado son idéntica persona, es preciso

confesar que ha tenido la triste habilidad de concluir mal quien pareció empezar bastante bien.

Lo que más hiere en las líneas transcritas, es la frialdad con que se ocupa de la deplorable actitud de San Sebastian, y no á causa de que el señor F. L. sea un temperamento bonachon é indulgente, que ya le veremos destilar veneno de la pluma, sino porque, sin duda, no la juzgaba tan severamente como nosotros. Y cabe un juicio más blando de ella? Siendo fuerista de corazon, no, una y mil veces. San Sebastian pecó fea y torpemente contra el Fuero, no porque el Fuero le pareciese en parte malo ó nocivo, sino porque para reformarlo se salia de la legalidad foral, otorgando carta de naturaleza á un legislador que, sin la ruina del principio autonómico, no podía obtenerla.

El Sr. F. L. se ocupa después en analizar las tendencias políticas que en el seno del país vascongado desarrollaron los acontecimientos de allende el Ebro; cuando se fué ya dibujando la autonomía entre el elemento histórico propio de la constitucion vascongada y el elemento filosófico ingerido en la del Estado español, y hubo liberales que buscaron la manera de impedir el sacrificio de aquél á éste. «Así mientras la masa del país quedaba absolutista y fuerista, formábase una agrupacion intermedia, fuerista sin ser absolutista, constitucional sin ser unitaria.» Todo este cuadro lo pasamos por alto, pues sólo á la historia de las ideas en la Euzkalerria le interesa.

Fijase el Sr. F. L. en el constante estudio del vascuence que el señor Iturriaga hacia, y dejando ya á un lado la benevolente placidez de su narracion, escribe lo siguiente: «En él no era este estudio protesta mal disimulada contra el modo de ser que en su desenvolvimiento ha adquirido España, ni contra la lengua que ella general-

mente habla («eliminando, por supuesto, á los vascos y navarros, catalanes, valencianos, mallorquines, gallegos y asturianos, sin duda para que sea más general.») muy distinto tan sincero vascongado de los que ahora al lado ó por cima de conocedores ilustrados del vascuence, alardean de exclusivismo euskaro, tanto menos esplicable como producto de un sentimiento intimo y puro, sin ulteriores miras, cuanto que á veces se les sorprende, no ya imposibilitados de discurrir estensamente en el idioma que ensalzan, pero de expresar en él la más sencilla idea, ó de entender siquiera un saludo que con sus palabras se les dirija. Tenia, pues, amor al idioma por el idioma, y á la literatura por la literatura... que bueno es procurar que se conserve algo un idioma verdaderamente primitivo...»

No es cierto que este párrafo es delicioso, y sobre toda ponderacion, el adverbio luego? Ah Sr. F. L! qué reticencias, qué insinuaciones, qué ironías ha ido V. acumulando con su estilo dulzon y falsamente desapasionado contra los que, sepan ó no el vascuence, comprenden que el cambiar de lengua es cambiar de alma y pretenden conservar la suya al pueblo euskaro!

A las alabanzas que por méritos literarios dirige al señor Iturriaga el señor F. L. suscribimos de buen grado. Y ya que tanto le gustan las fabulas del Beneficiado de Hernani, le aconsejamos que medite la titulada: *Aita bere semeaquin*, en cuyos últimos versos está todo nuestro programa.

*Orduan zien aitac
Semeai esan;
Orra nere semeac
Elcarlea zer dan;
Izaten bacerate
Elcarrequin etsai,
Zuec garaituzeha
Asco da no nai;
Bana maquillen guisa
Elcarturie ongui,*

(192) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés
POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—¡Cuando pienso, me dijo, que estabais para regresar á Inglaterra, y que por poco no habeis podido asistir á la ceremonia!

—¿Qué ceremonia, querido Traddles?

—¡Eh! ¡gran Dios! exclamó Traddles arrojando las cejas, ¿no habeis recibido mi última carta?

—Ciertamente no, amigo mio, si me hablais en ella de una ceremonia.

—Pues bien, mi querido Copperfield; habeis de saber... que estoy... ¡pasado!

—¡Casado! exclamé alegremente.

—Si tal, y el cielo me bendiga, contestó Traddles; casado con Soffa por el venerable Horacio. Fui á casarme en el Devonshire; y está allí detrás de la cortina, ¡mirad!

Con gran sorpresa mia, vi salir riendo de su escondite á la mejor muchacha del mundo.

Creo que no ha existido nunca una recién casada más decidora, más amable, cariñosa sonrosada y radiante; la abracé con el derecho que me daba mi antigua amistad, y felicité á la feliz pareja con todo mi corazon.

—Queridísimo Copperfield, dijo Traddles, ¡que reunion más agradable! ¡Pero que morenos habeis vuelto! ¡y cuan feliz soy de teneros á mi lado!

—No lo soy yo menos que vos, dije.

—Yo tambien estoy muy contenta de veros, dijo Soffa riendo y ruborizándose á más y mejor:

—Todos estamos tan contentos como es po-

sible estarlo, dijo Traddles, las chicas tambien... pero, Dios me perdone, declaro que las había olvidado.

—¿A quién habeis olvidado?

—A las hermanas de Soffa, respondió Traddles; han venido con nosotros para visitar á Londres. El caso es que cuando... ¿sois vos el que ha rodado las escaleras, Copperfield?

—Yo soy efectivamente, contesté riendo.

—Pues bien, continuó Traddles, cuando os habeis caído por la escalera, estábamos jugando á las caatro esquinas. Pero como esto haria buen efecto si se supiese en el Palacio de Justicia, y no podia dejar que me sorprendiese un cliente, las muchachas se han escondido al oír el ruido... A fé mia que no dudo estén aun escuchando detrás de esa puerta, añadió Traddles volviendo la cabeza.

—Me disgusta, dije sentiendo, haber sido la causa, aunque inocente, de esa derrota.

—No diriais eso, exclamó Traddles, si las hubierais visto correr asustadas, dándose encontrones como si estuviesen locas, el volver á buscar sus peines que habían dejado caer...

Soffa, ¿quereis ir á decir á vuestras hermanas que está aqui Copperfield?

Soffa entró en la habitacion contigua, donde escuchamos fué recibida con una estrepitosa carcajada.

—¿No es una verdadera música, esa alegría, apreciado Copperfield? dijo Traddles. Para mí, infelizmente solteron, que he vivido solo tanto tiempo, ¡es encantador! Pobres muchachas, han perdido mucho en Soffa... que es su empresa misma, ¡la mejor y más excelente de las hermanas! ¡que placer verlas de tan buen humor! Es una sociedad deliciosa, la de las jóvenes, Copperfield; no está muy conforme con los usos y costumbres de nuestra profesion, ¡pero es deliciosa!

Observando que balbuceaba, acordándose de mi pérdida y temiendo despertar mis penas con la franca expresion de su alegría, le respondí que pensaba bien, y tranquilicé su excelente corazon.

(Se continuará.)

*Ez dituc gai izango
Zuentzat amabi (1).*

Para concluir, diremos que la nueva edicion de las *Ipeiac* de Iturriaga estaria mucho mejor sin *Nota preliminar*. Solas, únicamente bienes hubieran producido; acompañadas, es temible produzcan algun mal.

Juicio de un protestante sobre Leon XIII.

El *Diario de Ginebra*, uno de los periódicos protestantes más autorizados de Suiza, ha escrito recientemente un largo estudio acerca de la Sagrada Persona que hoy ocupa la cátedra de Pedro, y en el cual se encuentran confesiones dignas de mención. Según el autor del artículo, que es un pastor protestante de París, de todos los documentos emanados de Leon XIII sedestaca una fisonomía moral muy pronunciada y muy notable.

«Lo que se advierte por de pronto, dice, en el sucesor de Pío IX es una afición extraordinaria á los estudios y las discusiones de teología y filosofía. Una de sus distracciones favoritas consiste en presenciar los instructivos debates que periódicamente se celebran en los Seminarios de Roma. Y no sólo anima á los alumnos y profesores que concurren á estas justas teológicas, sino que gusta de recordar al tiempo en que el mismo intervenia y triunfaba en esos brillantes ejercicios:

«Hacia 1823 y 1833, en efecto, el joven Pecciera el discípulo más distinguido del Colegio Romano y de la Universidad Gregoriana. Era doctor á los veintitún años. Basta leer algunas páginas de sus dos escritos sobre «La Iglesia y la Civilización» para notar en seguida que proceden de un entendimiento admirablemente cultivado; y aun sorprende el ánimo al ver en una pastoral de un Obispo italiano, además de citas de Platón, Aristóteles, Cicerón, Juvenal y Dante, pasajes de Montesquieu, de Bastiat, de Voltaire, de Renán y de la *Revista de ambos Mundos*. Esto denota evidentemente un hombre que está al tanto de las ideas y de las controversias del día y que no desconoce el carácter particular del mundo moderno.

«Sus discursos latinos son, por su forma y sus hermosas proporciones, perfectos en su género. En el Cardenal Pecci nos parece descubrir á un doctor armado de todos los silogismos de Santo Tomás de Aquino, y al mismo tiempo á un delicado humanista del Renacimiento.»

«Acercas del poder temporal y de la reconciliación con Italia, Leon XIII ha sido mas apacible y más jurídico, pero no menos firme y menos preciso que Pío IX. Lejos de debilitarse con los años, sus protestas parecen cada vez más vehementes. Nunca hubo un Papa que cuidase más de la dignidad y de la autoridad de la Sede Apostólica. Como que este es el principio y el fin de todos sus discursos. La obediencia absoluta que reclama á las órdenes y decretos de la Santa Sede impresiona tanto más, cuanto que no hay en ello nada de orgullo personal. Hallanse reunidas en sus labios pretensiones semidivinas junto á las manifestaciones conmovedoras de la más profunda humildad. Es un caso psicológico muy curioso el del alma de un Pontífice inflexible tan convencido y desinteresado como Leon XIII. Nosotros le señalamos sin profundizarlo, queriendo evitar todo lo que pueda parecerse á controversia.»

Correspondencia.

Madrid 22 de Febrero de 1885.

Sr. Director del LAU BURU.

Una temperatura propia de primavera ha hecho que los paseos se vieran esta tarde concurridísimos y que algunos jefes de familia llevaran á ellos, no obstante estar en plena cuaremas, á sus tiernos hijos con vistosos trajes de carnaval. El baile de niños en el Real brillantísimo; tiernos infantes de todos sexos y edades lucían valiosísimos atavíos. Algunas máscaras, no satisfechas sin duda de lo que pudieron divertirse durante los días de carnaval, han recorrido varias calles y paseos.

Y despues de esta corta introduccion vamos á lo que ha dado de sí el día político. El Sr. Molins que se hallaba en Murcia

(1) «Entonces el padre les dijo á los hijos: he aquí, hijos míos, qué cosa es la unión; si os aborrecis mutuamente, cualquiera será bastante para vencerlos. Pero si á modo de las varas os unis perfectamente, no serán bastantes para vosotros (cuatro) doce.» (Esta es la conocida fábula de las varillas que separadas se rompen fácilmente y atadasen haz no se pueden romper.)

ha regresado hoy á Madrid y poco despues fué á conferenciar con el jefe del gobierno Sr. Cánovas del Castillo. En esta entrevista se ha hablado de la pronta marcha á Roma del primero con la reclamacion que formula el ministro de Estado por la pastoral del Sr. Obispo de Plasencia. Tal vez el miércoles salga para la capital de Italia con este objeto.

Cada dia aumentan las probabilidades de que sea un hecho la creacion del ministerio de Instruccion pública. El Senado que ya tiene la proposicion firmada por el Sr. Merelo despachará en breve, creo que favorablemente, pasando enseguida á la otra cámara.

El Sr. Romero Robledo ha invitado á una reunion á los diputados y senadores catalanes que se verificará esta noche á las once en el ministerio de la Gobernacion. Este acto repentino del ministro, porque de él no tenian la menor noticia los representantes de Cataluña, ha dado ocasion á muchos comentarios que tienen relacion con lo que más abajo digo.

El círculo izquierdista cada vez peor. Se trata ahora de presentar el voto de censura contra la junta directiva, pero esta, que se presente ó no, están dispuestos á retirarse.

Pues que no hay asunto esencialmente político del día, dediquemos unas cuantas líneas á otros relacionados con intereses materiales, que es muy posible lleguen á ser motivo de una serie de disidencias en el seno del gobierno y hasta de una crisis parcial. Hablo del «Modus vivendi.» Hay en el fondo de todo lo que á éste se refiere, algo que acusa la diversidad de criterio con que es apreciado por algunos ministros. Como ya ayer dije, la comision, de acuerdo con el de Estado, se disponia á dar dictámen de conformidad con el proyecto, salvo las variantes que la prensa ha hecho públicas y sin hacer desaparecer el párrafo 2.º del artículo 1.º. cuando recibió un recado espreso del presidente del Consejo rogándole que demorase el extender el dictámen hasta nuevo aviso. La comision, dado el ministerialismo de todos sus individuos, teago por averiguado que hará aquello que crea puede complacer más al gobierno. Por aquí pues no habrá cuestion. Los Sres. Cánovas y Romero Robledo parecen, si no decididos, muy inclinados á complacer á los catalanes en sus pretensiones respecto á la de que desaparezca la autorizacion que el gobierno solicita para un tratado definitivo, que necesariamente ha de implicar nuevas concesiones á Inglaterra. Y como estos no cesan en sus constantes gestiones para la consecuencia de este fin, y como el señor Elduayen ha hecho declaraciones terminantes de que no será él el ministro que acceda á una modificacion tan esencial de lo convenido, de aquí la apreciacion que antes hago de que esto pueda ser motivo de una modificacion parcial del gabinete. En el momento que esto escribo, la comision catalana recibe un aviso del Sr. Romero Robledo para que esta noche á las doce vayan á conferenciar con él.

Bueno es que dejemos registrada una nota de cordura, que esta vez focalé darla al señor general Martínez Campos. Me consta como si se lo hubiera oido que ya no promoviera en el Senado el debate que se anunció con motivo de las frases en el Congreso pronunciadas por el Sr. Romero Robledo. Las esplicaciones del Sr. Cánovas sobre este asunto, si no le han satisfecho le han convencido al menos de que debia desistir de su propósito. El general se mostraba singularmente irritado contra el ministro de la Guerra de quien esperaba una decidida defensa, pero á todo su resentimiento se ha opuesto la consideracion de no dar un espectáculo entre altas gerarquias del ejército. Aparte de que la gravedad de su cuñado Sr. Garrido le preocupa lo bastante para dar de lado por algunos días á la política.

No habrá, según buenas referencias y esto creo haberlo ya indicado, circular ni carta reservada alguna. del Nuncio á los prelados, para que se abstengan de imitar la conducta del de Plasencia.

Se ha celebrado esta tarde la junta directiva de los progresistas democráticos, careciendo de importancia sus acuerdos. Parecenme que por ahora no reñiran las disidencias que se dibujan,

Suyo afectísimo,
El corresponsal.

En los Pirineos.

Los españoles residentes en Bayona, Biarritz, San Juan de Luz, Pau y la frontera, están algo alarmados á causa de las reclamaciones de los propietarios, pastores y agricultores franceses, de la raya internacional, quienes pretenden que han sufrido muchos atropellos y robos, el pasado

verano, de parte de las tropas españolas del cordón sanitario, establecido á lo largo de las fronteras de Huesca, Navarra y Guipúzcoa.

Como se teme, que ahora presenten sus quejas y reclamaciones ante la Comision Internacional de los Pirineos, demandas desechadas ya por el gobierno español, aunque apoyadas por la Embajada de Francia en Madrid el Otoño pasado, nos escriben del vecino departamento, para que llamemos la atencion sobre tan importante asunto, á fin de que la prensa, especialmente la de Pamplona y Huesca, llame la atencion del gobierno sobre el particular. (*El Eco de San Sebastian*).

70.000 hombres.

Es objeto de comentario por parte de un periódico barcelonés, el llamamiento á las armas de setenta mil hombres, que se atribuye al actual ministro, para el presente reemplazo.

¿Quiere tal vez, pregunta, el gobierno engrosar los ingresos metálicos por el número de redenciones, que será tanto mas crecido cuanto mayor sea el contingente que se pida?

Si la cantidad de los que compran su licencia se empleara en buscarles sustitutos, como parece debiera ser, hoy en día no se encontrarían los batallones en cuadro ni fuera menester, acudir á llamamientos de tanta consideracion.

Persecucion religiosa.

El gobierno cismático del Czar, que nada aprende con los nihilistas á los que cree amedrantar con los castigos, ha recibido una leccion de los fieles de Vilna.

El Obispo de esta diócesis de Polonia, en cumplimiento de su deber, sabiendo á lo que se exponia, tomó medidas de rigor con algunos indignos sacerdotes que eran verdaderos cismáticos. Mandósele desde San Petersburgo que tolerase á los apóstatas; pero el digno Prelado se negó á obedecer el mandato cesarista, y ha salido para el destierro. Pero ¿cómo? Entre las aclamaciones y los sollozos del vecindario de Vilna, donde á porfía se solicitaba la bendicion del Pastor inicuaente perseguido.

Se sospecha si habrá alguna relacion entre los nuevos é injustos rigores desplegados por el gobierno del Czar y la conducta observada por el Patriarca cismático Joaquin, que en Constantinopla ha ido á buscar al Delegado pontificio manifestando intenciones de una sincera reconciliacion con la Cabeza visible de la Iglesia única á la que Dios ha prometido la asistencia.

El «Alfonso XII.»

Hoy podemos comunicar á nuestros lectores algunos pormenores acerca de las circunstancias en que ocurrió el naufragio de este vapor-co-reo.

Navegaba, según parece, el vapor *Alfonso XII* con buen tiempo, á las cuatro de la tarde del día 13, frente á punta de *Melenera*, cinco millas próximamente al S. de Las Palmas. cuando el capitán, por notar fuertes corrientes hacía tierra, creyó conveniente rectificar el rumbo separándose de la costa. Diez minutos despues el vapor chocaba y se sumergia cerca de *Gando* en menos de veinte, salvándose sólo, á costa de muchos esfuerzos, el pasaje y la tripulacion.

No se tienen todavia noticias exactas de la profundidad en que se halla sumergido el buque, pues aunque los pescadores le consideran á 30 brazas, este dato no pue le darse como exacto. En tal profundidad, es casi seguro que no podria salvarse nada absolutamente, por ser imposible á los buzos descender á ella. Lo goleta de guerra *Ceres*, que dos veces ha intentado practicar un reconocimiento, no ha podido verificarlo por impedirse el fuerte temporal del SE. que ha reinado.

El vapor *Ciudad de Cádiz*, que llegó á Las Palmas, llevó toda clase de aparatos y los buzos necesarios para trabajar, caso de ser posible. Además, en Cádiz se halla dispuesto para zarpar al primer aviso el vapor *Turia*, que llevará todo cuanto la ciencia ha inventado para estos casos, incluso lámparas eléctricas de gran potencia para iluminar los fondos que han sido adquiridas en Lóndres con este objeto.

Traslacion de obreros:

La *Gaceta* acaba de publicar la R. O. siguiente:

«La escasez de trabajo en determinadas poblaciones y la concentracion en ellas de gran número de obreros que carecen de medios de subsistencia hace necesaria la «dopcion de medidas que procuren una distribucion conveniente de los mismos en las comarcas en que con mayor facilidad puedan ser utilizados. Con este motivo, subsistiendo actualmente las mismas razones que en 1882 aconsejaron la concesion de pasaje gratuito en las líneas férreas á los obreros necesitados, y conformes ahora como entonces las empresas de ferrocarriles en prestar su concurso al expresado objeto, aceptando en todas sus partes el convenio que al efecto celebraron con el gobierno en dicha época; S. M. el rey (Q. D. G.) de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de ministros, ha tenido á bien declarar en toda su fuerza y vigor el real decreto y circular de 8 de agosto de 1883, y disponer su inmediata aplicacion y observancia para los efectos que las mismas determinan en tanto las circunstancias lo reclamen.»

Tuscripcion á favor de las victimas de Andalucía.

	Pesetas.
Existencia anterior.	15.181,80
Por entrega del Casino «Círculo Pamplonés».	250 "
Id. id. de «Eslava».	250 "
Id. «Nuevo Casino».	1000 "
Id. de S. E.	1 "
Por venta del periódico «Pamplona en varios Establecimientos».	160,50
Total.	16.843,80

Se suplica á las personas que quieran entregar algun dinero ó tengan que cobrar alguna cantidad por gastos ocasionados con este motivo, lo hagan para fines del presente mes con objeto de poder cerrar la cuenta y distribuir los fondos existentes en los primeros días del entrante.

Pamplona 23 de Febrero de 1885.—El Tesorero, Joaquin Riezu.

Gacetillas

Se ha aprobado por el Gobierno de esta provincia, el nombramiento de Inspector de carnes, hecho por el Ayuntamiento de Murillo el Fruto, á favor de D. Andrés Marin y Zuasti.

A D. Manuel y D. José Soteras hermanos y vecinos y Villareal (Huesca) les fueron robadas en la noche del 20 al 21 del actual tres caballerías. Sabedora de ello la Guardia civil del puesto de Lumbier, empezó la persecucion de los ladrones, dando por resultado, el haberlos cogido en el monte de Lecaun, siendo estos Juan y Juana Amador Santiago, padre é hija, naturales de Madrid, ocupádoles los tres ganados robados que reconocieron sus respectivos dueños, un cerdo muerto, una bolsa con varias guías, una cédula personal, y un puñal y una navaja.

En la noche del 21 del corriente se ha efectuado un robo en la casa del vecino del pueblo de Irurzun D. Francisco Juarbe, importante en unas 10.500 pesetas habiendo sido detenido un sujeto en quien recaen sospechas de ser el autor del espresado robo, y puesto á disposicion de la autoridad competente.

Ayer llegó á este capital el exdiputado foral y provincial y candidato nuevamente por el distrito de Aoiz D. Fermín Iñarra.

Con objeto de resolver varias reclamaciones que le habian sido presentadas, se reunieron las secciones de industria y comercio de la Junta de catastro de esta ciudad.

Al regresar anteayer por la tarde á su casa una señora que habita en el segundo piso de una casa de la calle de Pozo Blanco, encontró la puerta abierta y en la habitacion ropas tiradas por el suelo y otras señales que bien pronto la hicieron comprender que alguien habia estado allí con no santas intenciones.

Dicese que á dicha señora le robaron, cubiertos, alhajas y en dinero una cantidad importante que según unos es doce onzas mientras otros la hacen subir á diez y nueve.

El gobernador general de la isla de Cuba ha participado telegráficamente que durante la semana que terminó el 7 del corriente se han exportado 13.004 503 kilos de azúcar seco y 7.074 295 húmedo, cotizándose á cuatro reales 92 1/2 céntimos arroba el primero, nominalmente el segundo.

Comparado este resultado con el obtenido en la semana anterior del mismo mes, resulta que la exportacion tuvo considerable aumento.

En Antequera han sido decomisados varios jamones por hallarse plagados de triquinas. Gracias al reconocimiento microscópico que se practica en las carnes, se ha librado dicha poblacion de terribles consecuencias. Aprovechamos la oportunidad para recordar á las autoridades de esta Provincia tomen cuantas medidas sean necesarias para garantizar la salud de sus administrados.

En la Seccion primera de la Sala de Justicia de esta Audiencia se verá hoy en

Centro general de suscripciones de FRANCISCO RAZQUIN.—Plaza del Castillo, 35.—PAMPLONA.

Centro general de suscripciones de FRANCISCO RAZQUIN.—Plaza del Castillo, 35.—PAMPLONA.

nió oral la causa seguida contra Francisco Gayarre y Urzaingui, por delito de lesiones.

Segun parte recibido en esta capital el domingo se cometió en la estación del ferro-carril de Irurzun un robo importante. No tenemos detalles del hecho, aunque sí hemos oído que la cantidad robada asciende á diez mil duros.

La suscripción nacional en favor de las víctimas de los terremotos ascende, segun la *Gaceta*, á 3 332.507 pesetas.

Asegurase que la fiscalía de la Audiencia de este territorio se proveerá por concurso.

Ayer salieron á ejercitarse en los movimientos de la táctica militar en las afueras de esta plaza los regimientos de Cantabria y Zaragoza.

El temporal reinante en esta zona es verd. deramente primaveral.

Y van dos.
Una niña fué ayer mordida por un perro. Cualquiera dirá que los canes se han empeñado en demostrar que no debe permitirse que anden sin vozal.

Siguese hablando de la veida á esta ciudad de una comunidad de Carmelitas Descalzas. Afátese que ocuparán el Convento, propio de la órden, que ocupan ahora las R. R. M. M. de la misma, las cuales trasladarán su residencia, segun se dice, á la casa número 30 de la calle Nueva.

De las noticias que nos comuni- caron en las oficinas de la Alcaldía, se deduce que el domingo por la noche no hubo más que un individuo que produjera escándalo é insultara á los vigilantes nocturnos.

Por postular en público ha sido conducido á la correccion un individuo de nacionalidad francesa.

Hasta ahora van inscritos 380 pe- rros en el registro abierto en la casa de ayuntamiento.

Ayer se empezaron el derribo de árboles, desmonte de terreno y otros trabajos encaminados á la realizacion de las obras de embellecimiento del Paseo de Valencia.

Con la dotacion anual de 500 pesetas se anuncia la vacante de médico titular de Muniain, Aberin y Morentin.

Hemos sabido con satisfaccion que ha experimentado alivio en su enfermedad el Sr. D. Juan Garcia Abaia.

Notablemente mejorado aunque no restablecido de su grave enfermedad, ha llegado procedente de Zaragoza, el arquitecto municipal de esta ciudad D. Blas Irujo, quien se encargará en breve de varios trabajos de su competencia.

Suma y sigue

A los robos de que damos cuenta más arriba hay que agregar alguna otro. En el 5.º piso de una casa de la plaza del Castillo se cometió anteyer un robo, mientras la familia que ocupa dicha habitacion, estaba fuera de ella.

Dícese que el domingo le fué escamoteado el reloj del bolsillo á un hombre que se hallaba en la plaza del Castillo en un punto donde habia cierta aglomeracion de gente.

Y aparte de todo esto, es público que dias pasados ocurrió otro robo en una casa de la calle de Pozo Blanco.

Todo esto indica que en esta capital existe alguna cuadrilla de aficionados al robo, por lo que es de desear que por quien deba hacerlo, se extirpe la vigla. cia y actividad, á ver si es posible conseguir que esos prójimos las paguen en todos justas.

Ayer se le administró el sacra- mento de la Extrema Uncion al Sr. D. Hilario Poyales, quien la recibió con verdadero fervor, dando pruebas de hallarse en el pleo us.º de sus facultades y con una resignacion jemplar. No necesitamos añadir que nos alegraremos del alivio y restablecimiento del enfermo.

Higiene de la semana.

En los dias que corren hay que precaverse contra la humedad, en primer término, por medio de impermeables y calzado fuerte; contra la baja presion atmosférica, evitando los esfuerzos, pero sin abandonar el moderado ejercicio de los miembros; contra la exajeracion en las prácticas religiosas del ayuno y la vigilia, recordando que están exentos de esos deberes los ancianos, los niños, los enfermos y las personas cuya vida se sostiene con trabajos violentos.

Los eximidos que se empeñen en seguir los preceptos ordenados á los adultos sanos y ociosos, no respetan, sino que se oponen á la doctrina que los eximió, y desde luego proceden contra su salud, en vida y la tranquilidad de los que de ellos dependen.—(De *La Higiene*).

Los diputados y senadores auto- nomistas de Cuba y Puerto Rico, presentarán próximamente al Congreso una proposicion de ley organizando el gobierno y administracion de estas islas, con arreglo á los principios de las autonomías y por soluciones medias entre el régimen canadiense y el de las Antillas francesas.

Dice un periódico:

“El ministro de la Guerra afirmó ayer tarde que no hay acordado nada en definitiva sobre la disolucion del ejército del Norte; pero informes particulares afirman que el gobierno está decidido por la disolucion.”

Los labradore de bastantes pue- blos de la provincia de Zaragoza insisten en que los horribles frios de Diciembre y Enero han ocasionado inmensos daños á la produccion vi-

nicola, pues son innumerables las copas que aparecen heladas.

Dícese que Gor'on preveía su muerte; como lo acreditan las cartas de despedida que ha dejado escritas; dícese tambien que sabia que estaba vendido, pero que no podia evitar la traicion; y añádesse que aun cuando el ejército inglés se hubiera acercado á Jartum, la suerte de Gordon hubiera sido la misma, porque estaba resuelto entregar la plaza al Mahdi cuando los ingleses estuvieran próximos á la plaza.

El Cónsul de Austria en Jartum, Hansal, asesinado al lado de Gordon el dia de la entrada de los sudaneses, era un antiguo maestro y fervoroso católico á quien los Padres Jesuitas habian utilizado en la casa mision que allí establecieron.

La Emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfgtos de cal y de sosa es indudablemente una medicina muy buena para la tisis y todas las enfermedades de la garganta, como tambien para la tos y los pulmones. Dá fuerza á los demacrados y alivia esta terrible enfermedad. Tiene todas las virtudes del Aceite crudo de hígado de bacalao es sabroso como la leche, reuniendo además los hipofosfgtos de cal y de sosa, que fortifican mucho á los sistemas delicados.

Si preguntais á vuestro doctor dirá sin duda que es de mucho valor y muy necesario para estas enfermedades.

Comunicado.

Irurita 22 de Febrero de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Permítame Vd, que le suplique la insercion de ésta carta, para desmentir la noticia de que me presento candidato por el distrito de Huarte-Araquil de la cual se hace Vd. eco en el número 915 del LAU-BURU, que hasta hoy no he tenido ocasion de leer.

Contando con que Vd. accederá á este ruego, le anticipa las gracias su afmo. y S. S.

Q. B. S. M.

Joaquín María Gastón.

Cultos religiosos.

Martes.—San Matias, ap.

Anima.

En San Saturnio.—Cuarenta horas: se expone á S. D. M. á las cuatro y media de la tarde y se reservará á las seis y media, á continuacion Santo Rosario.

Anuncios preferentes

VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño, en pública y extrajudicial subasta que se celebrará el dia 28 del actual á las once de su mañana en la Notaría de D. Polonio Escóla, plaza del Castillo número 11 segundo piso, se venderá la casa titulada de Badostañana del lugar de Eparza, Gendea de Galar, con todos sus pertenecidos que componen doscientos noventa robadas de tierra blanca y diez y siete peonadas de viña, para cuyo cultivo tiene otras terras apropiadas, por la cantidad de 50.000 reales vellón.

En dicha Notaría estarán de manifiesto las condiciones para la venta que se hace libre de toda carga, advirtiendose que todo produce ochenta y cinco robos de trigo de renta anual. Pamplona 23 de Febrero de 1885

AYUNTAMIENTO CONTITUCIONAL

DE PAMPLONA.

La Comision de festejos del Excelentísimo Ayuntamiento ha acordado sacar á subasta las impresiones necesarias para las corridas de toros que se celebrarán en esta ciudad en el mes de Julio del presente año, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria municipal, en cuya dependencia se admitirán proposiciones en pliegos cerrados hasta las dos de la tarde del dia 14 de Marzo próximo venidero, reservándose el Ayuntamiento el derecho de aceptar la proposicion que considere mas conveniente, ó de desecharlas todas si no le satisfacen.

Pamplona 23 de Febrero de 1885.—Con acuerdo de la Comision, Agapito Goñi, Secretario.

A los ayuntamientos y particulares.

Bonitas colecciones de fuegos-artificiales, é inmenso surtido de cohetes ruedillas etc. en la fábrica de Ciriaco Berástegui, junto á la estación del ferro carril. Dirección para los encargos Mayor 92 pral. Pamplona.

VENTA DE CASAS EN PAMPLONA.

A voluntad de los dueños y en pública subasta extrajudicial, se venden las casas números 25, de la calle de Zapatería, y 12 de la calle San Nicolás por los precios de 27.500 y 30.000 pesetas respectivamente.

Tendrá lugar la subasta en la Notaría del que suscribe Zapatería núm. 35 piso 2.º á las 12 del dia 7 de Marzo próximo.

Los títulos de pertenencia se hallarán de manifiesto en el estudio del expresado Notario.

Pamplona 17 de Febrero de 1885.—Salvador Echaide.

ANUNCIO.

Se vende una caldera para elaborar cien arrobas de jabon, de construccion moderna, perfectamente acabada y con tubo sangrador remachado al cubillo. El que desee interesarse en la compra puede dirigirse á D. Lorenzo Azparren en Allo.

A los herreros herradores y cerrajeros.

En el paseo de Valencia núm. 32 se ha establecido un almacen de hierro, con abundante surtido de cilindro, flejes y chapas de hierro dulce, así como de tubos para camas. En el mismo hay carbon de piedra menudo propio para fraguas. Precios económicos.

—Colocacion.—

La hay para uno que quiera servir de dependiente en un café de esta capital. En el Paseo de Valencia, 18, entresuelo, darán razon.

DR. JIMENO Y EGÚRVIDE

ESPECIALISTA

en partos, enfermedades propias de la mujer y de los niños.

Ofrece sus servicios en esta capital.

Horas de consulta de 11 á una.—Gratis para los pobres.

Calle Mayor núm. 1, 3.º

HIJAR, DENTISTA.

Coloca dientes artificiales y practica toda clase de operaciones de la boca.

Consultas de 9 á 3.

Paseo de Valencia, núm. 16, principal.

Importante.

La Sociedad de quintas titulada «La Positiva» cederá sustitutos á cuantos los necesitan para el reemplazo próximo.

Para las condiciones dirigirse á D. Filomeno Cia representante de dicha sociedad y que habita en la calle de Navarrería números 29 y 31, Pamplona.

Justo Ibañez

Restaurant y casa de huéspedes Zapatería 42.

Ha abierto su tan conocida casa en esta ciudad y fuera de ella: se servirán almuerzos, comidas y cenas, con esmero y equidad.

Se reciben encargos de platos de salsa, fritos y asados y de toda clase de fiambres para fuera de casa.

El dueño de dicha casa no duda que sus antiguos parroquianos le honrarán nuevamente con su asistencia y al propio tiempo demuestra su agradecimiento al respetable público pamplonés.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

PAMPLONA

Para Sres. militares Y EMPLEADOS.

Nuevo sistema de gergones de muelle reducibles.

Se construyen en la fábrica de camas de hierro de Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías número 4.

Por su sencillo mecanismo para armar y desarmarlos, por su comodidad para el transporte y por sus condiciones higiénicas solidez y bajo precio, se recomiendan en particular á todas las clases de la sociedad que por sus profesiones están propensas á cambios de domicilio. Se construyen á medida para toda clase de camas sean de madera ó hierro.

Modernos fuertes y bonitas camas desde 15 pesetas en adelante. Gergones de muelle fijos que tanta aceptación han tenido por sus condiciones de comodidad limpieza, duracion y baratura de 20 á 40 pesetas.

Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza de Ayuntamiento núm. 2 tienda de ultramarinos, se reciben encargos.

Doctor Puente,

Segue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico. Madera alta 53 principal Madrid de 2 á 5, Provincias, consultas por horas.

EL BARATO VERDAD.

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS MERCADERES 23.

Continúa con rapidez la LIQUIDACION de varios artículos españoles, que vendemos al coste HEMOS RECIBIDO:

Tercera remesa de las conocidas piezas percal blanco á 20 reales una.

Otras no conocidas que daremos á 13.

Segunda remesa de cortinones croché de 18 y 20 juego.

Inmenso surtido de alfombras fieltro desde 5 reales una.

Los magníficos corsés color palo ancho de 10, 15 y 18 reales.

Las ricas retortas puro hilo que damos á 6,25 3,50 y 4 reales vara.

Y una buena partida de retales en retortas y lienzos que daremos á mitad de precio.

Así como nuevo surtido de chalinas seda llamadas *Salde* su valor 8 reales, que como un regalo las cedemos á 2 reales una.

MERCADERES 23.

NOTA. Recomendamos á las señoras que tienen encargadas las piezas de percal blanco de 20 reales no desuiciden el mandar por ellas, por ser muy rápida su venta.

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 en donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

De Madrid.

Madrid 23, 8 45 n.

Mañana marchará á Paris el Sr. Cardenas «D. Francisco» y pasado el marques de Molins á Roma.

Los catalanes han celebrado una importante conferencia con Cánovas.

En el Congreso se ha hecho una interpeccion sobre la guerra.

Madrid 23, 9 n.

En el Senado el Sr. Romero contestando á varias preguntas ha manifestado propó-nese mejorar la clase obrera con una reforma en la ley de sanidad. Por lo dicho mandará á Paris una comision que asista al congreso de sanidad.

Imp. de Isturiz.

SECCION DE ANUNCIOS



VIDRIERAS PINTADAS
VITRIFICACION INALTERABLE
MAUMEJEAN
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA
PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.
VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.
VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.
LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES
DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

*Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.*

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y a capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros
Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 50 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en cegro y colores.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia producen tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

PERFUMERIA. BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

Los cabellos y la barba adquieren infaliblemente su color primitivo usando es Agua Sallés; progresivamente ó instantáneamente. Gracias al Agua Sallés, la barba y los cabellos entrecanos ó blancos recuperan inconstantemente y sin sufrir alteracion alguna, su color primitivo; al par que una brillantez una incomparable flexibilidad.

Su uso, en extremo sencillo, no exige preparacion ni lavado.

Léjos de presentar los inconvenientes de ciertos productos que engrasan ó tiñen los cabellos ó la barba, el agua Sallés hace sencillamente revivir el color primitivo de los cabellos grises ó canas devolviéndoles el vigor de la juventud.

¡NO ES PUES UNA TINTURA!

0 años de éxito han asegurado al Agua Sallés el puesto de honor entre los oímilarios.

De venta en las principales Perfumerías de París y en Pamplona en la Perfumería de Delgado.

Exigir, en rojo sobre la caja y en verde sobre el frasco la firma.

Especialidad en perfumería, Bisuteria, capilleria, objetos de piel, concha, y Marfil para regalos, y juguetes, para niños.

**Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)**

CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria por mayor y menor.

Especialidad en juguetes.

HA SALIDO

el primer tomo de la Santa Biblia que con la debida aprobacion eclesiástica publica la *Verdadera ciencia española*. Creemos sencillamente que es la mejor edicion de la Biblia en lengua vulgar y la más barata que hasta el presente se ha publicado.

Se suscribe en Estella, Comercio 12, casa del corresponsal Bernardino Bastero.

EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de HÍCADO de BACALÃO
CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Curado de Hígado de Bacalão, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.
Cura la Anemia.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escrófula.
Cura la Feumalismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid. Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc. que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalão con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que he tratado por sus padecimientos, de una manera sencilla, y que he tratado por este medio gran placer en hacerlo público.

Con este motivo Soy de Vds. S. Q. B. S. M.
Dr. AMBROSIO GRULLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

Habana, Marzo 8 de 1881.
Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.
Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser hacedero, rico al paladar, y larga conservación; sus resultadros terapéuticos, sobre todo en los niños, son un gran placer en hacerlo público.